

## 特別シンポジウム

## 女性の共感・理解につながるコミュニケーションのあり方



## パネリスト紹介(右から)

黒川 伊保子氏 (感性リサーチ代表取締役)  
越智 小枝氏 (相馬中央病院内科診療科長)  
中村 多美子氏 (弁護士)  
武田 美亜氏 (青山学院女子短期大学准教授)

モデレーター: 長谷川聖治氏 (読売新聞東京本社 科学部長)

「甘え上手」になる  
「甘え上手」になる  
と指揮系統を損なうことなく、医師が「上手く甘える」ことができている部署では、看護師さんが気持ちよく働いている

価値観を共有していく  
コミュニケーションへ

原子力に関するコミュニケーションはこれまで、男性の視点が中心で、ともすると「上から目線」で情報提供が行われていたかもしれません。本日、女性の視点で考へることによって、いかに当事者の意識を持つていて、いかに対話を続けて価値観を共有していくことが大切であり、そのためには「多様な感性」で重要だとあらためて感じました。

(長谷川氏)

**当事者意識をいかに持てるか**  
長谷川 社会への情報提供を考えるうえで、どのようなコミュニケーションが必要だと思いますか。

武田 決まった結論について理解してくださいといふだけでは、当事者意識はなかなか得られません。しかし「自分が動くことで変えられる、自分の生活がかわっている」という意識を持てれば、参加へのモチベーションは上がるでしょう。さらに、「話を聞くことが無駄ではない」と思つてもられるように、ツイートな

ども駆使したインタラクティブな工夫も考えるとよいのではないかでしょうか。

黒川 女性の場合、電車の中でも荷物をたくさん抱えている人に対して、手を差し伸べるといったことが初動のきっかけになりやすい。もっと大きなテーマでも同じ。エネルギー問題でも困っている課題があれば正直に伝えて、「ここを助けてほしい」と言つてしまうことも有効だと思います。

## パネルディスカッション 社会とのコミュニケーション

日常生活の中で生じる様々な男女の意識の違いを理解し、エネルギー問題への女性の共感、理解を得るために必要なコミュニケーションのあり方を考えるシンポジウム「コミュニケーションの重要性」原予力の理解に向けて女性の視点から」が11月18日、都内で開催された。

脳を「装置」として見立てる、男性と女性の脳では、回路構成と信号特性が大きく違うと言われています。例えば奥さまから「今日、なんだか腰が痛くて」と相談されると、多くの男性は「医者に行つたのか?」と返してしまう。心配で言つているつもりでも、女性からするとこんなにも冷たいセリフはありません。女性女士であれば、「え、腰が痛

女性の脳は、ものを感じる右脳と、言葉を紡ぐ左脳が頻繁に連携して働くため、大切なものに対してわずかな変化も見逃さず、臨機応変に察して動く力を優れています。おしゃべりなどで収集した何年分もの情報を一瞬で展開できるので、男性か

はつらいわね」といった言葉をかけます。女性には「共感」というエンジンオイルが一番効くのです。

## 認め合えれば最強



感性リサーチ代表取締役 黒川 伊保子氏

ケースが多い。男性と女性であえて分けて考えるとすれば、「甘え上手」という発想を男性社会は持った方がいいかもしれません。中村 情報提供者が信頼を得るために、そのデータが何を根拠に、どうやって集められ、どのように更新されているのかといったプロセスが透明であることはとても重要なことです。例えばウェイキペディア方式のように、知が蓄積されていく過程が可視化されていれば、集団としての信頼も維持されていくのではないかでしょうか。

## まとめ

原子力に関するコミュニケーションはこれまで、男性の視点が中心で、ともすると「上から目線」で情報提供が行われていたかもしれません。本日、女性の視点で考へることによって、いかに当事者の意識を持つていて、いかに対話を続けて価値観を共有していくことが大切であり、そのためには「多様な感性」で対話を続けて価値観を共有していくことが大切で、重要だとあらためて感じました。